



ГУМАНИТАРНЫЕ НАУКИ В СИБИРИ



2015

**Российская академия наук
Сибирское отделение
ГУМАНИТАРНЫЕ НАУКИ В СИБИРИ**

2015 г., том 22, № 4

СОДЕРЖАНИЕ

КНИЖНАЯ КУЛЬТУРА

Титова Л.В. Две версии Послания дьякона Федора Иоанну Аввакумовичу.	5
Бондаренко А.А. Ставленные листы метрики королевы Боны как исторический источник	10
Сабурова Т.А. «Стрелка моей жизни повернулась на сто лет назад...»: биографическое и автобиографическое в «Жизни Пушкина» А.В. Тырковой-Вильямс	16
Тимофеева Ю.В. Читательские интересы жителей Сибири и Дальнего Востока в постсоветский период	22
Лизунова И.В. Российская книжная индустрия: интерактив в виртуальном пространстве	27
Панченко А.М. Сибирская издательская фирма «Наука» и Сибирское отделение РАН: перспективы сотрудничества.	31

ПРОБЛЕМЫ ИСТОРИИ

Абдусаламов М.-П.Б., Чекулаев Н.Д. Из истории Персидского похода Петра I: битва под Эндиреем 1722 г.	36
Каменецкий И.П. Генералы Скалоны в России (1735–1812 гг.)	41
Зверев В.А. Белорусский демографический календарь: ежегодный круг рождаемости, брачности и смертности (конец XIX – начало XX в.)	46
Румянцев П.П. Общество вспомоществования рабочим и служащим горных и золотых промыслов: история деятельности	52
Симонов Д. Г. Ротация высшего командного состава Русской армии в период Первой мировой войны	58
Журавлев В.В. «Политическая агиография» в Гражданской войне: структура биографических текстов в системе вождистского культа А.В. Колчака	64
Кротт И.И. Социальная мобильность сельских предпринимателей в период революции и Гражданской войны (1917–1920-е гг.)	71
Алексеев В.В. Драгоценности Романовых на службе сталинской модернизации	76
Пискунов С.А. Обеспечение сельскохозяйственных переселенцев домами в РСФСР во второй половине 1940-х – 1980-е гг.	82
Орлов Д.С. Аграрный кризис в Западной Сибири в начале 1980-х гг.	88
Лаврентьев А.В. Транспортное обеспечение труднодоступных территорий российского Дальнего Востока (середина 1980-х гг. – начало XXI в.)	93
Рыгалова М.В. Геоинформационные системы в изучении истории социально-демографических явлений: историографический аспект.	98

СООБЩЕНИЯ, НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Жеребчиков Д.П. Пьянство в городах Тамбовской губернии (вторая половина XIX – начало XX в.)	103
Введенский В.В. Элементы сельской среды в городском пространстве Западной Сибири в 1930-е гг.	108
Плясуля А.А. Управление совхозами Сибири в 1920-е – середине 1930-х гг.	112
Недзелюк Т.Г. Рец. на кн.: ANTONI KUCZYŃSKI. Syberia. 400 lat Polskiej diaspory. (Wrocław: Wydawnictwo “Kubajak”, 2015. 694 с.: ил.)	116
Журавель О.Д. Об актуальных проблемах отечественной истории, источниковедения и археографии (конференция, посвященная 85-летию со дня рождения академика РАН Н. Н. Покровского, Новосибирск, 18–20 июня 2015)	117
Сибирский исторический форум (г. Красноярск, 1–3 декабря 2015 г.)	120
Институту археологии и этнографии СО РАН – 25 лет!	122

**Russian Academy of Sciences
Siberian Branch
HUMANITARIAN SCIENCES IN SIBERIA**

2015, vol. 22, N 4

CONTENTS

BOOK CULTURE

Titova L.V. Two Versions of the Dean Fyodor's Epistle to Ioann Avvakumovich	5
Bondarenko A.A. Stavlenkiye Listy of Queen Bona Sforza's Metrica as a Historical Source	10
Saburova T.A. "I am living in that distant past...": biography and autobiography in "Zhizn' Pushkina" (Pushkin's Life) by Ariadna Tyrkova-Williams.	16
Timofeeva Yu.V. Reading Interests of the People in Siberia and the Russian Far East during the Post-Soviet Period	22
Lizunova I.V. Russian Book Industry: Interaction in Virtual Space.	27
Panchenko A.M. The Siberian Publishing Company "Nauka" of the Russian Academy of Sciences: Its Future in Cooperation with the Siberian Branch of RAS.	31

PROBLEMS OF HISTORY

Abdusalamov M.-P.B., Chekulaev N.D. From the History of the Persian Campaign of Peter I: Battle of Endireem, 1722	36
Kamenetskiy I.P. Generals Skalon in Russia (1735-1812)	41
Zverev V.A. Demographic Calendar in Belarus: Annual Circles of Fertility, Nuptiality and Mortality (Late XIX – Early XX Centuries)	46
Rumyantsev P.P. "Society for Assistance to Gold Mine Workers and Employees": History of Activity	52
Simonov D.G. Rotation of Senior Officers in the Russian Army during the World War I	58
Zhuravlev V.V. "Political Hagiography" in the Civil War: Structure of Biographical Texts in the System of the Leader Cult of A. V. Kolchak	64
Krott I.I. Social Mobility of Rural Entrepreneurs During the Revolution and Civil War (1917-1920s)	71
Alekseev V.V. The Romanov Jewels for Stalin's Modernization	76
Piskunov S.A. Providing Accommodation for Migrant Agricultural Workers in the RSFSR in the Second Half of the 1940s-1980s	82
Orlov D.S. The Agrarian Crisis in Western Siberia in the Early 1980s	88
Lavrentiev A.V. Provision of Transport Services in the Remote Areas of the Russian Far East (Mid-1980s-Early XXI Century)	93
Rygalova M.V. Geographic Information Systems in Studying the History of Social and Demographic Phenomena: Historiography Aspect.	98

REPORTS, SCIENTIFIC LIFE

Zherebchikov D.P. Drunkenness of Urban Population in the Tambov Province (Second Half of the XIX - Early XX Century)	103
Vvedenskiy V.V. Elements of Rural Environment in the Urban Space of Western Siberia in the 1930s	108
Plasula A. A. State Farm Management in Siberia in the 1920s – mid 1930s	
Nedselyuk T.G. Rec.ad op.: ANTONI KUCZYŃSKI. Syberia. 400 lat Polskiej diaspory. (Wrocław: Wydawnictwo "Kubajak", 2015. 694 str.: il. (Antoni Kuczynski. Siberia. 400 years of Polish Diaspora. Wrocław: Publishing House "Kubajak", 2015. 694 p.: ill.).	112
Zhuravel O.D. On the topical issues of national history, source studies and archaeography conference dedicated to the 85 th anniversary of Academician of RAS N.N. Pokrovsky. Novosibirsk, June, 18-20, 2015).	117
Siberian Historical Forum (Krasnoyarsk, December, 1-3rd, 2015)	120
On the 25th Anniversary of the Institute of Archaeology and Ethnography!	122